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    有一些搞笑，也有一些悲凉。对于晚节不

保的马保国来说，这 30秒钟内，不仅仅是自己
被打倒了 3次，更是“武术大师”与搏击格斗高

手对打的“闹剧”再度上演引发的信任危机。
擂台赛开始仅仅 30秒钟左右，在挨了对

手王庆民的几记重拳后，第 3次被击倒在地
的 68岁“太极大师”马保国直接“挺尸”。

在平时的宣传视频中，马保国将自己的
“接化发”绝技说得高深莫测，还有几招就能

将对手放倒在地的“五鞭”绝技。然而直到被
对手 KO，马保国大师的这些绝技都没有一

丁点展示。

马保国的对手王庆民今年 50岁，自幼喜
爱武术，除了练习多年散打格斗之外，还对武

术器械颇感兴趣，多次在省内获奖。但在

业内人士看来，王庆民并非专业博

击人士，只是一名“大爷级”的业

余爱好者。

有资料显示，1952 年出生的

马保国在 7岁那年便开始练习祖传的山

东马家功夫，之后得到多位国内一流武术

大师的指点，技艺突飞猛进，成为浑元形意

太极拳掌门人。2004年 2月，马保国又创建

了英国混元太极拳协会，任首届会长。他称自
己在英国教拳期间从来没输过，更是战胜过

欧洲 MMA冠军皮特。
在一段马保国对阵皮特的视频里，身材

壮硕的后者被打得毫无招架之力。但事情传
开之后，皮特在网上表示：“我觉得这存在误

解，我是被雇佣来演一部短片，我知道这是对

马大师的宣传，而不是比赛，这些动作是设计

好的，以显示马大师功夫的技巧。”

太极到底能不能打？“大师”是不是有真
功夫？一场这样的民间约战，让人萌生诸多疑
问。但有一点可以肯定的是，这场擂台赛赚足

了眼球。

比赛对外宣传是现场不设观众，如果想
要观看比赛，需通过一个平台进入直播现场，

但要付费 5元。据后台数据显示，一共有 4.19

万人次观看，并不算少。
短短 30秒的比赛，主办方就入账 20万

元。对于这样的约战，有圈内人士表示：“这就
是一种赤裸裸的商业秀，用这样的方式博取

网友关注，是很不光彩的事。”
本报记者 关尹

回报球迷
拓展文化外延

申花全队从阿联酋结束冬训
返回上海，当时球队在康桥基地隔

离两周，对球队的情况，尤其今年
球队引进的多名实力新援，申花球

迷都非常关心，但因为疫情防控，
球迷无法接近球队。俱乐部想出直

播队内对抗赛的点子，重要的一点

考虑就是回报球迷。

既然是全新的尝试，绿地申

花与五星体育将争霸赛策划成一
项大型的赛事活动。从通过桌上

足球 PK 挑选队员，到正式的三
场比赛，再到赛前发布会和中场

探访更衣室，上述环节均进行直
播，而转播细节，俱乐部董事长吴

晓晖带队与五星体育详细商讨：

“我们是希望通过这样的比赛满

足广大球迷的观赛需求，因为大
家很长时间没有看到比较正规的

比赛了。”
既然是电视直播，总归涉及到

费用，为此，绿地申花俱乐部还请

来三菱电梯赞助本次蓝白争霸赛。
为了保证三场比赛的高质量转播，

五星体育派出二三十人的制作团

队，比赛当日直播车开进康桥基
地。五星体育外，赛事所有环节也

在抖音账号“申花 TV”直播，让球
迷有更多渠道关心球队动态。

除了赛事相关环节，蓝白争霸
赛也衍生出申花品牌的外延文化。

比如球员、教练和工作人员代表在
母亲节向各自的妈妈献礼。申花球

员曹赟定的妈妈受邀来到康桥基
地观看儿子的比赛，既激动又幸

福，她特别感谢俱乐部对儿子的栽
培和引导，球队

与球员及家属之间的融洽关系显

露无疑。俱乐部也特别请到申花球
迷中援鄂抗疫的三位医护人员代

表，由申花队员向他们赠送去年足
协杯夺冠的纪念品，表达对最美逆

行者的敬意。
另一方面，除了看球，还可以

通过直播平台抢购各类申花的纪

念品，因此吸引到更多人的关注。
五星体育在淘宝开出的直播中，最

后一场蓝白争霸赛的在线观看人
数超过 30万。几名来康桥基地采

访的外地媒体感叹：“申花的活动
办得红火。”中超公司更是向各俱

乐部发文，可以安排中超合作转播
机构体奥动力来转播球队的热身

赛和训练赛。记者向上述几位同行
了解了一下，目前也有其他俱乐部

跃跃欲试。

外援缺席
内援积极融入

不要以为蓝白争霸赛只是娱
乐球迷，三场比赛，两队是真刀真

枪地对抗，执法的裁判员也是国际
级裁判。主教练崔康熙临场观摩了

全部比赛，每场比赛前，他都向蓝

白两队教练毛毅军和李诚铭提出

详细的技战术要求，比如禁区防线
要禁止对手突破，避免送出点球。

三场比赛打完，崔帅发现不少问
题，但他表示，球队还有时间，接下

来会针对性地通过训练和热身赛
来改善。

比较遗憾的，是沙拉维因为伤

势缺席整个蓝白争霸赛，加上莫雷
诺和姆比亚仍滞留在外，外援阵容

的磨合，没有找到机会。倒是自阿
联酋与全队一起回到上海的韩国

中锋金信煜三场比赛均有进球，两
度上演运动战的精彩破门。崔康熙

透露，其实金信煜身上还有些伤，
但后者较好的状态，令申花新赛季

的进攻线值得期待。
比赛也是内援融入的好机会。

冯潇霆、曾诚、秦升、赵明

剑、朱宝杰均在比赛中

得到充分的上场时间，
几名老将也迅速承担起

自己的责任。像冯潇霆三
场比赛分别与两位申花小将

朱辰杰和蒋圣龙搭档中卫，

作为老大哥他在场上的表现很快

得到队友认可，蒋圣龙透露，“防守
上基本是他带着我。”多年后回到

申花的朱宝杰也在第三场担当起
白队的重要角色，正如他所言，“重

新奔跑在这片球场很幸福。”
至于球迷最关心的马丁斯，三

场比赛均代表蓝队首发，并攻入

两粒点球。看完比赛球迷发现，老
马的踢法和之前效力申花时有了

变化，在爆发力下降的情况下，他
展现出组织才华，在中前场流畅

地梳理球队进攻。崔康熙认为，马
丁斯还没有达到最佳状态，仍有

提升空间。第三场比赛后，马丁斯
首度谈到自己在申花的未来时留

给球迷一个悬念，“现在我还在继
续努力训练，让我们看看接下来会

发生什么。”
首席记者 金雷

    最近这几年，频频有各种武术

大师们与格斗博击圈的约战、骂
架， 而后者也乐此不疲地声称要

“武术打假”。孰强孰弱、孰是孰非，

一度吵得不可开交。

在很多“大师”们惨败之后，很
容易让人产生这样一种感觉： 武术

都是骗人的，打起来就不堪一击。事

实真的如此吗？ 传统武术在中国流
传千年以上， 要是没有一点实用价

值和实战能力，恐怕早就被淘汰了。

从现在的各种约战来看，其实

也很不规范，至少也要区分一下年
龄、体重等级别才算“公平”。 事实

上，像太极这样的武术套路，本就
不应该与竞技类的现代博击放在

一起比较。

为什么很多人会对传统武术产生各种误

解？关键还是需要传统武术主动“去神秘化”，

不要再让普通人觉得， 传统武术就是影视剧

作品中，像张三丰、叶问那样的神人，或者武
侠小说中能够飞檐走壁、无所不能的高手，可

以把一群人打得满地打滚却毫发无损。 现实
生活中的太极拳、咏春拳，更多目的在于修身

养性，而不是把谁打趴。

当今社会，传统武术也必须与时俱进。中
国传统武术的核心在于强身健体， 但也要打

破固步自封的神秘感， 这才是更好的出路。
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太极“大师”马保国台上速败再引争议

三场对抗赛 一个新尝试
绿地申花蓝白争霸系列赛让球队球迷有收获

一场业余民间比
武又被“刷屏”了。17
日下午，在山东淄博，
68岁的“太极大师”、
浑元形意太极拳掌

门人马保国
参加了一场
颇为正式的

搏击比赛，面对 50 岁
的武术教练王庆民，
很快就被对手击倒在
地，人事不省。

体坛话题

上周日，绿地申花
蓝白争霸系列赛在康
桥基地落幕，最后长达
11轮的点球决胜吊足
观众的胃口，让比赛在
兼顾竞技性的同时也
保证了娱乐性，可以说
是绿地申花俱乐部与
媒体和市场共同完成
的一次有突破性的尝
试。而通过比赛申花教
练组也发现球队的不
少问题，会在接下来的
训练和热身赛中找到
解决办法，以更好的状
态迎接赛季开启。

体坛观察
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是比赛还是生意？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？


